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нистрации района в городе, горкомзе-
ме, кумсе и других органах.

Если такие органы объективно 
необходимы, то логично прописать их в 
законе, если такой необходимости нет, 
и есть возможность оптимизации про-
цедуры, то можно указать в законе на 
недопустимость решения или согласо-
вания документов такими структурами.

Непрозрачность системы, от-
сутствие четко прописанного адми-
нистративного регламента, позволяю-
щего выделить алгоритм действий 
инвестора при получении разреши-
тельной документации, порождает 
проблемы и обоснованные жалобы.

Инвестор не может четко объяс-
нить сам себе и своим партнерам (тем 
же банкам), в какие сроки можно осу-
ществить строительство, какие затра-
ты, кроме расходов на строительство 
необходимо будет осуществить, что 
является одной из причин удорожа-
ния стоимости строительства и, в ко-
нечном счете, продажной стоимости 
готовых объектов недвижимости.

В чем видится выход из сложив-
шейся ситуации: необходимо создать 
технологию оформления разреши-
тельной документации по принципу 
«единого окна». Чтобы такую техно-

логию создать, необходимо самым се-
рьезным образом проанализировать 
законодательную базу и практику 
применения законодательства, со-
здать документ, содержащий единый 
алгоритм действий инвестора.

Эта работа, которую невозмож-
но провести отдельно от органов зако-
нодательной и исполнительной влас-
ти всех уровней, в связи с чем пред-
ставляется необходимым создание 
межведомственной рабочей группы 
по анализу ситуации и разработке со-
ответствующих предложений.

Модель «единого окна» отраба-
тывается в различных регионах Рос-
сийской Федерации. И у нас в респуб-
лике есть положительный опыт внед-
рения этой технологии. В частности, 
три года назад в одном из городов Рес-
публики был апробирован пилотный 
проект механизма получения  разре-
шительных документов по принципу 
«единое окно». Однако попытки начи-
нать этот процесс с муниципального 
уровня  встречают множество трудно-
преодолимых преград. Анализ изу-
ченного опыта позволяет судить о том, 
что данный механизм целесообразно 
использовать в разработке и реализа-
ции модельной технологии внедрения 

единого окна на всей территории Рес-
публики Башкортостан, как состав-
ных частей общеорганизационного, 
общеинформационного механизма.

На местном уровне главам адми-
нистраций не хватает полномочий 
включить в эту технологию структуры 
республиканских и федеральных ве-
домств. Поэтому, только задействовав 
все политические и административ-
ные возможности региональных инс-
титутов власти, можно действительно 
гарантировать инвесторам конкрет-
ные, достаточно короткие сроки офор-
мления всех документов по проектам. 
Поэтому возглавить и обеспечить эф-
фективную работу механизма «едино-
го окна» может только глава региона. 

В условиях существующей меж-
региональной конкуренции и постав-
ленных в строительной отрасли задач, 
система сопровождения инвестици-
онных проектов по принципу «единое 
окно» становится необходимым эле-
ментом оптимизации социально-эко-
номического развития. Мы не претен-
дуем на то, что экспертное мнение ИД 
„КоммерсантЪ-Башкортостан“ явля-
ется догмой. Это лишь взгляд, мнение 
на возможность реализации интерес-
ного и значимого проекта. ■

Отсутствие про-
зрачности в оформ-
ление разрешитель-
ной документации, 
снижает эффек-
тивность реализа-
ции проекта для 
инвестора
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